

NACIONAL

ASÍ HA SIDO EL REMEZÓN DE RICARDO ROA EN LAS DIRECTIVAS DE ECOPETROL

Por Camilo Andrés Garzón Hace 13 horas



Ricardo Roa y el presidente Gustavo Petro. Foto: Cuenta de X de Ricardo Roa.

Tras un inicio lento, Ricardo Roa ha hecho un remezón directivo casi total en **Ecopetrol**. El presidente de la compañía más grande de Colombia, nombrado por una junta directiva donde el gobierno nacional tiene control mayoritario, ha cambiado a 12 de 13 vicepresidentes. También han cambiado tres presidentes de filiales importantes, y la Junta Directiva tiene actualmente siete miembros que son todos cercanos a Roa y al presidente Gustavo Petro.

Los cambios se demoraron en llegar. Para agosto del 2023, después de estar en el cargo cuatro meses, Roa [no había dado el timonazo que muchos temían](#) en la empresa y solamente había cambiado a uno de los cargos directivos, el de asuntos corporativos, y por un enroque con alguien que ya trabajaba en la compañía. En ese entonces, conocedores de la compañía veían un liderazgo tímido que reflejaba la falta de conocimiento en un sector que no era el de su principal experiencia.

Eso ha cambiado, al tiempo que [el gobierno corporativo de la compañía ha perdido independencia](#), [ha tomado decisiones de negocio guiadas por la ideología del presidente](#) y [pierde la confianza de prestamistas y observadores internacionales](#).

La Silla Vacía consultó con fuentes del sector para tener un panorama general de la totalidad de esos cambios y la dirección a la que apuntan. Aunque muchos dicen que un cambio en las directivas es esperable con una nueva presidencia, también señalan que estos cambios no siempre reemplazan la experiencia de los que están saliendo, y ponen alertas de repolitización de la compañía.

—En las Vicepresidencias

LO MÁS IMPORTANTE DEL DÍA

- **Duerma informado este 3 de octubre de 2024**
Hace 11 horas
- **Aunque lo niega, "Fico" si fue invitado a encuentro con MinEducación en la UdeA**
Hace 12 horas
- **Galán pide a MinAmbiente subir cobro a empresas por agua subterránea**
Hace 12 horas
- **Petro propuso reactivar mesa de diálogos con exparas**
Hace 13 horas
- **Caso pasaportes: Gobierno y Thomas Greg acuerdan suspender demanda**
Hace 14 horas
- **Campaña Petro: Comisión de Acusaciones avanza en toma de pruebas**
Hace 15 horas

LO ÚLTIMO

NACIONAL

El gana gana de la sociedad improbable entre Petro y los Sarmiento

Hace 5 horas

NACIONAL

La Cámara de Comercio de Cali abre una puja entre Petro, Dilian y Eder

Hace 17 horas

NACIONAL

Sin tiempo, el gobierno no decide qué

La formulación e implementación de las políticas que da dirección a la empresa sucede en las vicepresidencias. Están conformadas en un comité compuesto por 13 vicepresidentes, un secretario general, el director de auditoría, el director de cumplimiento y el presidente Ricardo Roa, para un total de 17 miembros. Estos no necesitan ser validados por la Junta Directiva.

En el año y medio que lleva Roa en la dirección de la empresa han cambiado los cargos en 12 de 13 vicepresidencias. El único que viene de antes es Walter Fabián Canova, un argentino que dirige el tema de refinación y procesos industriales desde 2020.

12/13 VICEPRESIDENCIAS EN ECOPETROL LLEGARON CON ROA.

<p>ABRIL 2020</p>  <p>Walter Fabián Canova Refinación y Procesos Industriales Antes: Refinación y Procesos Industriales</p>	<p>JULIO 2024</p>  <p>Rafael Guzmán Ejecutivo Antes: Hocol</p>
<p>AGOSTO 2023</p>  <p>Camilo Barco Muñoz Finanzas y Valor Sostenible Antes: Bancos de inversión</p>	<p>JUAN CARLOS HURTADO (E) Upstream Antes: TGI</p>
<p>DAVID ALFREDO RIAÑO Bajas Emisiones Antes: TGI</p>	<p>SEPTIEMBRE 2024</p>  <p>Julián Lemos Valero Estrategia y Nuevos Negocios Antes: Ecopetrol</p>
<p>OCTUBRE 2023</p>  <p>Luis Felipe Rivera García Ciencia, Tecnología e innovación Antes: Dir. tecnologías - JEP</p>	<p>JAIME ANDRÉS GARCÍA Administrativo y de Servicios Antes: Banco Agrario</p>
<p>ABRIL 2024</p>  <p>Felipe Trujillo López Comercial Antes: Ecopetrol</p>	<p>SANDRA LUCÍA RODRÍGUEZ Transformación Territorial Antes: Defensoría del Pueblo</p>
<p>VICTORIA IRENE SEPÚLVEDA Talento Humano Antes: Grupo Lipigas</p>	<p>ALBERTO JOSÉ VERGARA Director de cumplimiento Antes: Ecopetrol</p>
<p>CRISTINA TORO RESTREPO Jurídica Antes: EPM</p>	

La Silla  Vacía.

Entre las salidas están perfiles con mucho peso y experiencia en la empresa como Alberto Consuegra, que llevaba en el grupo desde 2016 y era el vicepresidente ejecutivo. O como Héctor Manosalva, que estaba dirigiendo Cenit y había comenzado trabajando desde Barrancabermeja en 1986 en temas de perforación, y fue ascendiendo poco a poco en la organización. Ambos dejaron la empresa este año.

Algunos de los nuevos vicepresidentes vienen del sector. Muchos de ellos, de hecho, vienen directamente de **Ecopetrol** o de empresas filiales y van haciendo carrera. Es el caso de Rafael Guzmán, que entró a la Vicepresidencia Ejecutiva en abril de este año, pero ya venía trabajando como gerente de comercialización nacional y de nuevos negocios.

Otros nombramientos vienen de personas cercanas a Roa, pero ya tenían experiencia en la empresa. Es el caso de Germán González, con quien Roa trabajó en el pasado y llegó a la Secretaría General de la empresa en julio de este año, pero ya con mucha experiencia en **Ecopetrol**, pues venía trabajando desde 2017 como Gerente de Gestión Jurídica.

solucion juridica otrecerres a los grupos armados

Octubre 3, 2024

NACIONAL

David Racero se convierte en otro lastre al "cambio" de la izquierda

Octubre 2, 2024

NACIONAL

Ponderador de encuestas de Petro: su imagen tiene un ligero repunte

Octubre 2, 2024



Sobre qué tan excepcionales son estos cambios en el nivel directivo hay versiones encontradas. Para César Loza, presidente de la USO, el sindicato principal de la organización, se trata de algo esperable. "Cuando llegó Juan Carlos Echeverry a la presidencia recuerdo que decía: cada torero llega con su cuadrilla. Eso es lo que está pasando ahora", dice Loza.

Las fuentes consultadas para esta nota concuerdan en que los cambios al nivel de las vicepresidencias son esperables. Pero difieren con Loza en el alcance de estos y la idoneidad de los perfiles.

"Siempre hay cambios en lo directivo. Cada presidente tiene su persona de confianza. Pero lo que me parece diferente ahora es que muchos perfiles no tienen el mismo nivel de experiencia que tenían los salientes", dice una fuente que trabajó en la empresa por más de diez años.

Se refiere concretamente a las nuevas caras en la nueva Vicepresidencia Comercial o la gerencia de Abastecimiento, que le parece que apenas están arrancando a entender sus cargos.

Tres fuentes que trabajaron en **Ecopetrol** concuerdan en que más preocupante que estos cambios en la primera línea directiva son otros que se han dado en el nivel técnico: los directores y gerentes de áreas y que manejan procesos desde hace años.

Uno de los ejemplos que mencionan es el del Gerente de Gas, Andrés Pontón, que tuvo que dejar el cargo en diciembre de 2023 luego de tres años manejando esa sección.

"La rigurosidad y la meritocracia en la empresa queda en entredicho, pues entran perfiles que llegan solo porque son amigos de Roa", dice Alejandro Ospina, del sindicato de Utipec, aunque no mencionó nombres concretos.

—En las filiales de la empresa

Otros cambios se han dado en algunas de las filiales del grupo **Ecopetrol**, que son 12 empresas solamente en Colombia y que se dedican a distintas partes del negocio de los hidrocarburos, aunque también algunas a la transmisión de energía.

En ISA, que es propietaria de la mayor red de transmisión eléctrica de América Latina y la punta de lanza para la estrategia de transición energética del gobierno, cambió la dirección en agosto de este año. La Junta Directiva, donde los representantes nominados por **Ecopetrol** tienen mayoría, eligió a Jorge Carrillo, quien venía de ser presidente de Empresas Públicas de Medellín (EPM) durante la alcaldía de Daniel Quintero, [con una gestión marcada por varios cuestionamientos](#) y denuncias de corrupción.

Cenit, la filial encargada del transporte del crudo y otros derivados también ha [tenido un remezón de cargos](#) que van desde el presidente hasta distintos movimientos en al menos seis cargos directivos.

A la presidencia de la empresa —que tiene más del 80 por ciento de las redes de ductos por donde se mueven los hidrocarburos del país—, llegó en mayo de este año Alexander Cadena, quien venía de ser presidente de Ocesa. Aún así, Cadena es una persona del sector y los que lo conocen dice que se trata de la designación de un conocedor del tema.

Otros ruidos también hay alrededor de la elección de Luis Enrique Rojas, en Hocol, que produce y explora petróleo, pues cambió todo el equipo técnico de la empresa a su llegada.

CAMBIOS EN FILIALES DE ECOPETROL





Antes: Argos Energy



La Silla  Vacía.

Para una fuente consultada que conoció varias de las últimas administraciones de **Ecopetrol**, el problema con estos cambios es que apuntan a una politización de la empresa.

“No es que no lleguen personas que conocen de estos temas, sino que se está enviando el mensaje de que la empresa se está repolitizando”, dice.

Recuerda que hace apenas unos años el Ministro de Minas y el de Hacienda tenían asiento en la Junta Directiva y que eso poco a poco fue cambiando conforme el gobierno corporativo cogió más independencia frente al ejecutivo.

“Tuvimos unas presidencias que podían durar más que un gobierno, como en el caso de las de Felipe Bayón o de Javier Gutiérrez. Pero lo que estamos viendo es un movimiento contrario a todo el esfuerzo de quitar esa influencia política”, dice.

—En la Junta Directiva

Donde más se siente la politización es en la Junta Directiva. Las mayorías favorables a Roa en el órgano directivo más importante de la principal petrolera del país empezaron en marzo de este año, cuando se realizó la Asamblea General de Accionistas de la empresa y entró una mayoría de figuras aliadas y con poca experiencia en el sector.

[Llegaron cinco de nueve miembros](#) favorables a Roa y al gobierno Petro. Entre estas figuras dos viceministros del gobierno: Edwin Palma, que fue expresidente de la Unión Sindical Obrera (Uso) y la viceministra de Ambiente, Lilia Roa Avendaño, que es una conocida activista antifacking. También llegó la senadora y fórmula vicepresidencial de Petro en la campaña de 2018, Ángela María Robledo, y Guillermo García Realpe, el exsenador liberal que apoyó a Petro en las presidenciales de 2022.

En todo caso, eso todavía no le daba un poder completo, pues todavía quedaban dos figuras con un perfil más independiente. Luis Alberto Zuleta, exdirector de varias juntas directivas como el Metro de Medellín y Bancolombia, y Juan José Echavarría, exgerente del Banco de la República y representante de los accionistas minoritarios.

La renuncia de ambos, a finales de agosto, cuando dejaron la empresa con una carta de protesta luego de que [el presidente Petro interviniera directamente en la decisión para tumbar un millonario negocio de fracking](#) en Estados Unidos, conocido como CrownRock, que la misma